HISTORIA DE LA MUY NOBLE, ANTIGUA Y LEAL CIUDAD DE CALAHORRA

POR

PEDRO GUTIÉRREZ Y ACHÚTEGUI

(Conclusión)

Año de 1879.—8 de Febrero. Se dio la noticia que el Excmo. Sr. General en Jefe del Ejército del Norte había destinado para guarnición de esta ciudad al Batallón de Cazadores de Madrid.

Igualmente se dieron noticias de las gestiones hechas en Vitoria para conseguir la permanencia del Batallón de América en esta misma ciudad.

31 de Mayo. Se presentó una instancia suscrita por D. Rafael Díaz, de esta vecindad, en solicitud que se le permitiera construir una Plaza de Toros, en terreno de su propiedad. (Estuvo en lo que hoy es el Ideal Cinema y alrededores).

5 de Julio. El pueblo de Azagra se propone desviar el Ebro a cuyo proyecto se opuso esta ciudad por los grandes perjuicios que a ésta se le seguirían.

23 de Agosto. El profesor Dr. D. Esteban Melón e Ibarra propone al Ayuntamiento la creación de un Instituto de 2.ª Enseñanza, para lo que contaba con la cooperación de otros profesores, aprobando la proposición por unanimidad y ofreciendo el material científico del anterior que funcionó en esta ciudad.

6 de Septiembre. Se desecha el proyecto de construir una nueva casa consistorial por dificultades económicas.

Año de 1880.—3 de Enero. Se tomó el acuerdo de trasladar las oficinas de Telégrafos y Correos del Ayuntamiento, donde estaban establecidas, a la calle de Santiago n.º 3.

28 de Febrero. Se propone la venta de la parte izquierda del Paseo del Mercadal, junto a las Paletillas. (Paredillas)

20 de Marzo. El Sr. Alcalde manifestó que había recibido

del Sr. Lé Benf, Abogado de Bayona, el plano del Ferrocarril Central Español, por los Alduides, obra de gran transcendencia para esta ciudad.

28 de Agosto. Por constituir peligro se inutilizó el pozo de nevera que había en Santiago el Viejo.

14 de Septiembre. Por encargo del Ayuntamiento, el ingeniero D. Pelayo Mancebo, hijo de esta ciudad, informó sobre el proyecto de un pantano de riego que intentaba construir D. Antonio Nuix, siendo favorable.

Se inauguró la Plaza de Toros con el más afamado torero «Lagartijo».

D. Serafín Olave y Díaz, de Calahorra, representante de la Central París-Madrid, presenta un proyecto de ferrocarril pasando por esta ciudad, atravesando el Ebro para ir a Lerín, Estella, etc.

Año de 1881 - 19 de Marzo. Los servicios de Correos y Telégrafos son trasladados a la Calle Grande, n.º 22, esquina de Portales.

30 de Abril. Es discutida la posesión del torreón del Portillo de la Rosa, sin tomar un acuerdo definitivo.

14 de Mayo. Se confirma la posesión a favor del Ayuntamiento.

28 de Mayo. Se comunica que, en breve, se establecerán en esta ciudad las Hermanitas de Ancianos Desamparados.

23 de Julio. Se acuerda vender los solares de los Paseos de « Las Rosas » y del « Siete ».

26 de Noviembre. Siguiendo la costumbre establecida, el Ayuntamiento acordó regalar al Sr. Obispo un ramillete, obsequio que se hacía el día 8 de Diciembre.

31 de Diciembre. El Sr. Obispo invita a la Corporación a la inauguración del «Asilo de las Hermanitas de los Pobres» disponiendo acudir en pleno.

1882.—23 de Enero. Una comisión que había regresado de Madrid, para tratar el asunto de la traslación de la Silla Episcopal, informó que tanto el Sr. Nuncio de S.S., como el Sr. Cardenal de Toledo, estaban dispuestos a trabajar para impedir el dicho traslado, pero que en el elemento civil habían encontrado un gran interés para llevarla a efecto.

18 de Febrero. D. Andrés Marín presenta un proyecto para construir un pantano, y según se desprende, en Ayuntamiento, desde hace años, existía otro proyecto para construir dos pantanos.

30 de Diciembre. Presentan el resultado positivo del análisis de las aguas en el término de Tudelilla, para ver si era factible su traída a esta ciudad.

 $A\bar{n}o$ de 1883. -4 de Enero. Las comisiones nombradas para tratar de la desviación del Ebro, tanto la de Azagra como la de aquí, se ponen de acuerdo para que el pueblo navarro quede fuera del peligro de inundación sin perjudicar a los intereses de esta ciudad.

También se notificó que el caudal de agua del manantial de Tudelilla era de unos 30.000 cántaros por día.

13 de Enero. El resultado del análisis de las aguas de Caricente y la Teja es poco satisfactorio.

Se insiste en la traída de las aguas de Tudelilla que se encontraban en una heredad de D. Juan Gómez Marrodán, vecino de Madrid, con el que había que gestionarse este asunto.

24 de Marzo. Tiene lugar en Pamplona una gran asamblea sobre el ferrocarril de los Alduides, y el Ayuntamiento de ésta acuerda dar las gracias al Sr. Presidente, Excmo. Sr. Conde de Ezpeleta, por las atenciones que tuvo para esta ciudad.

16 de Junio. Se dio lectura a una carta de Rafael Molina «Lagartijo» dirigida al Concejal Sr. Lestau, diciendo que él siempre estaba dispuesto a cumplir la palabra que tenía empeñada de trabajar gratuitamente, en una función taurómaca cuyos beneficios fueran destinados al Hospital de esta ciudad.

La corrida tuvo lugar en la nueva plaza de toros, el día 31 de Agosto, y actuó de segundo espada un hermano de «Legar-tijo».

6 de Octubre. Se acordó: Que se manifieste a la Comisión de Tudela del proyecto del Canal de Lodosa, cuáles son los terrenos de esta jurisdicción que han de regarse, el punto por donde ha de construirse el acueducto sobre el Cidacos y altura de las aguas en ese punto.

14 de Diciembre. Se da cuenta que después de vencer innumerables dificultades, había sido nombrado para regir los destinos de esta Diócesis, el Excmo. Sr. D. Antonio M.ª Cascajares y Azara. Con este motivo fue a Ciudad Real una Comisión de esta ciudad, para presentar sus respetos al preclaro prelado, dando cuenta de la paternal acogida que les hizo, el 24 de Diciembre.

Año de 1884.—1.º de Febrero. El Gerente de la «Asociación de Propietarios» D. Manuel Barreros, solicita la cesión de

un terreno comunal para la construcción del Pantano (1).

21 de Junio. Se recibe una carta del Sr. Obispo Electo, Sr. Cascajares, anunciando su entrada en Calahorra el día 29 del actual, siendo recibido con gran regocijo.

20 de Septiembre. En vista de resultar pequeño el antiguo Cementerio, se gestiona la construcción de otro más lejano de la ciudad.

Año de 1885. 16 de Agosto. Se notan los primeros síntomas de la peste cólera morbo. Con este motivo, se habilita provisionalmente una parte del nuevo cementerio cercada de tablas.

22 de Agosto. Declarada oficialmente la epidemia del cólera, se dispone sean desinfectadas las casas de los atacados.

19 de Septiembre. Por haber decretado el cierre del Campo Santo viejo, se trata de la urgente necesidad de poner en las debidas condiciones el nuevo.

10 de Octubre. Vista la persistencia del cólera, acordaron: Reclamar del Sr. Gobernador una comisión científica para que analizara las aguas del Cidacos y las de las fuentes.

Que, bajo severas penas, se prohibía lavar ropas desde las fuentes de Caricente hasta el puente de la Catedral, y que se formara una brigada sanitaria para la desinfección, etc.

Entre los medios empleados para purificar la atmósfera, por las noches, en infinidad de calles, los vecinos encendían hogueras y la brigada iba por ellas echando azufre, y como todavía no había luz eléctrica, el aspecto de la ciudad era lúgubre, oprimiendo más los decaídos ánimos de los vecinos.

5 de Noviembre. En esta sesión se declara que ya está extinguida la peste, por lo que daban gracias al Altísimo como buenos cristianos. Sigue el Sr. Presidente relatando el doloroso proceso de la epidemia, mitigado por la caridad cristiana de muchos habitantes, haciendo resaltar la figura de su amado Obispo, por su valiosa cooperación pecuniaria y personal, visitando a los coléricos.

En exaltadas palabras dijo: «Es fácil, muy fácil, encontrar un nuevo S. Martín; pero es difícil, muy difícil, hallar un segundo Cascajares». ¡Loor a tan insigne y caritativo varón!

Continúa ensalzando la meritísima labor de los facultativos, brigada sanitaria y de cuantos intervinieron en horas tan dolo-

⁽¹⁾ El proyecto que figura como modelo de economía, es obra del Ingeniero asturiano, D. Pelayo Mancebo.

rosas y amargas. Entre ellos nombra: D. Ildefonso y D. Vicente Tutor, D. Lázaro Martínez, D. Alfredo Arenzana, D. Santos Bueno Roqués y D. Sotero Ita, todos médicos. De los farmacéuticos figuran D. Alberto Pastor y D. Roberto Arenzana. Sigue alabando las admirables figuras de los Sres. D. Faustino Brieva y D. Eustaquio Segura, y las de los jóvenes D. Basilio Oña, D. Fernando Baroja, D. Alejandro Alcalde y D. Emilio Izquierdo.

28 de Noviembre. Como premio a la labor del Ilmo. señor Obispo, D. Antonio M.ª Cascajares, en la extinguida epidemia, se le obsequió con una placa de oro, conmemorativa, como agradecimiento de la ciudad.

Una compañía presenta el proyecto de construir un ferrocarril desde Calahorra a Arnedo, por Autol.

Año de 1886.—23 de Enero. Se anuncia que el 1.º de Febrero comenzará el replanteo de las obras de la desviación del Ebro, solicitada por Azagra, a cargo del Arquitecto D. Luis Barrón.

Procedentes del Ton-King (China), pasaron por la estación, las Reliquias del Bio. Valentín Berriochoa, Obispo y mártir, a Elorrio. Estudió en esta Diócesis y dos calahorranos fueron condiscípulos.

El chapitel y cuatro torrecillas de la Catedral se construyeron este año, y éstas fueron restauradas en 1919.

Año de 1887.—5 de Febrero. El Sr. Obispo comunica al Ayuntamiento que en vista del inminente peligro de ruina del «Crucifijo» el Iltre. Cabildo Catedral había acordado repararlo.

17 de Diciembre. Se dio lectura de una instancia presentada por Paulino Muro y Angel Delgado, proponiendo al Ayuntamiento un alumbrado moderno y útil sistema iluminación eléctrica o incandescente con lámparas de 15 bujías de fuerza en cada farol ofreciendo una economía tan grande como la del petróleo...

Año de 1888.—En 19 de Marzo se inauguró el Colegio de MM. Teresianas.

5 de Mayo. Es subvencionado con 1.000 pts. el Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza, dirigido por el Profesor D. José F. Martínez.

6 de Noviembre. Se anuncia que a las 10 de la mañana, del siguiente día, el Ilmo. Sr. Obispo bendeciría el nuevo cementerio católico.

Año de 1889.—10 de Agosto. Organizadas por la Sociedad «Veloz Club», se celebraron carreras de velocípedos en el

Paseo del Mercadal, en los días de las Fiestas de Septiembre, aplicando las ganancias a los establecimientos benéficos.

Año de 1890.—7 de Septiembre. D. Víctor Marín y Carbonel, vecino de Zaragoza, en nombre de una Casa Inglesa ofreció el suministro de ciento veinticinco lamparitas incandescentes de 16 bujías, en sustitución del alumbrado de petróleo, asunto que se encomendó para su estudio a los Sres. Palacio, Lorés, Muro y Jasses.

En este año se plantaron acacias en el Raso y calles Gran-

de, Mártires, Cavas, Cuesta del Río y otras.

Año de 1891.—2 de Mayo. En contestación a una carta del Excmo. Sr. Capitán General de Burgos, sobre el costo de la vida en esta ciudad, para ver si se podía mandar guarnición a ésta, se le manifestó que la mayoría de los artículos de comer estaban libres de los derechos de consumo y que los alquileres de las casas, en el mejor sitio de la población que era la Plaza del Raso, oscilaba entre 16 a 18 pts. mensuales.

17 de Mayo. Se da conocimiento que el Sr. Gobernador Civil, D. Manuel Camacho, y el Militar, D. Fermín Jáudenes, de Logroño, están dispuestos a prestar su cooperación para la traída de la tropa.

9 de Agosto. Se proyecta la instalación de los pararrayos en la Parroquia de Santiago.

18 de Agosto. El Concejal Sr. Muro expuso, que una persona caritativa deseaba costear por su cuenta, la instalación de un asilo para niños, mientras sus madres estaban en las labores del campo o en la fábrica, y así estarían recogidos y atendidos durante esas horas del día. El Ayuntamiento aplaudió tan caritativa obra, para lo que se cedió una habitación en el Hospicio de Labradores.

Al frente de los niños estaría una Hermana de la Caridad, como así se efectuó.

7 de Diciembre. Se amplían las notas referentes a la Historia de la Diócesis de Calahorra. En las Sesiones de los días 9, 15 y 22 de este mes siguen tratando del mismo tema.

Año de 1892.—7 de Febrero. El Ilmo. Sr. D. Santiago Palacios y Cabello comunica su nombramiento de Vicario Capitular, ofreciéndose incondicionalmente en su nuevo cargo.

13 de Abril. Se trata de los insistentes rumores sobre la traslación de la Silla Episcopal. Sobre este asunto se celebraron sesiones extraordinarias los días, 17 de Abril, 15 y 29 de Mayo y el 7 de Junio.

Para reflejar el estado de ánimo que reinaba en aquellos días, bastarán unas ligeras notas sobre algunos sucesos desarrollados en esta ciudad.

En la noche del 8 de Junio, grupos de calahorranos, al grito de ¡Abajo los traidores!, apedrearon varias casas del clero catedral. Al siguiente día, el Sr. Gobernador envió un delegado para depurar los hechos, el cual, con su poca diplomacia, enredó el asunto, siendo víctima el Sr. Arcediano. Como consecuencia, el día 10, un batallón de Bailén hacía una demostración de fuerza por la Calle Grande, yendo a la cabeza el Gobernador Militar, D. Fermín Jáudenes, el Gobernador Civil, Sr. Camacho y las autoridades locales, y cuando gran número de calahorranos, en medio de la mayor expectación, estaban presenciando aquel vistoso e impresionante desfile, una mujer, Saturnina Mangado, «La S. Juan del Huerto», en un momento de arrebato heróico, se lanzó súbitamente al Gobernador Civil, al que creía culpable, y le arrancó medio bigote...

El asunto por su gravedad llegó al Gobierno y al Vaticano, lo que hizo exclamar al Pontífice León XIII, al ponerle a la firma el documento de traslación: ¡Dilata, dilata!, dando a entender que el asunto no estaba tan claro.

En el Archivo Municipal existen interesantes detalles sobre esto.

1.º de Octubre. El Sr. Vicario Capitular participa que es su propósito establecer en esta ciudad un Seminario para los estudios de la carrera eclesiástica abreviada.

20 de Diciembre. D. Pablo de Irazábal establece un servicio funerario mediante coches tirados por caballos.

Año de 1893.—28 de Mayo. El Presidente manifestó que había conferenciado con el Sr. Vicario Capitular para ofrecer habitaciones en el exconvento de S. Francisco, a los PP. Misioneros que ocupaban el Seminario, para habilitar este edificio para lo que fue fundado, y poder estudiar en él la carrera eclesiástica.

En esta misma sesión se habla del traslado a esta ciudad del Colegio de 2.ª Enseñanza que los PP. Agustinos tenían en Rasillo de Cameros.

Año de 1894. En el mes de Febrero de este año, tuvo lugar la solemne ceremonia de colocar la primera piedra del Colegio de PP. Agustinos, y se inauguró el 1.º de Octubre con apertura del curso 1894-1895.

18 de Noviembre. Se dio cuenta del plano formado por

D. Tomás Arenzana para ver el desnivel que pudiera existir desde la Presa de la Ribera a la Plaza del Raso, y encontró? un desnivel de 55 m. 86 cm. en una distancia de 9.790 m. y como se viera que el plan de aguas es conveniente, quedó acordado consultar con una casa constructora.

Año de 1895.—3 de Febrero. En vista de los relevantes méritos y trabajos en favor de esta ciudad, por unanimidad, se nombra Hijo Adoptivo de Calahorra al Sr. Vicario Capitular, Dr. D. Santiago Palacios y Cabello, con cuyo motivo se celebraron variados festejos populares, entre ellos corrida de vacas ensogadas por las principales calles, llevándolas hasta la cuesta de San Francisco, (hoy Calle del Déan Palacios y Cabello). Esta fue la última corrida de esa naturaleza que se celebró en Calahorra.

2 de Junio. Se da cuenta que la inauguración de las Ferias de Ganado, sería en breve.

8 de Septiembre. En esta sesión se presentó una instancia suscrita por D. Manuel Lorés, solicitando el privilegio exclusivo para la instalación de la luz eléctrica en esta ciudad, por el plazo de veinte años. Asunto que quedó para su estudio.

Año de 1897.—13 de Abril. Se presentó la nueva rotulación de algunas calles y la justificación de los cambios:

Calle de Túbal, (antes, Toriles). Por haber fundado esta ciudad en el año 2174 antes de I. C., Calle Anibal, (ántes Pla-Zuela Mediavilla). Por ser opinión de algunos autores que se apoderó de esta ciudad a su paso para la Cantabria. Plaza de Escipión Nassica (antes, Planillo de S. Andrés) Por ser la Calagurris Nassica de la Historia, sobrenombre que le dio el Pretor Escipión, ya por haberla conquistado, ya por haber entrado en ella por convenio, el año 559 de Roma, o sea 195 años antes de J. C. Plaza de Sertorio (antes, de la Verdura). Porque los habitantes de esta ciudad siguieron a Sertorio en las guerras que éste sostuvo con Pompeyo por los años 76 a 74 ántes de J. C. Bebricio (antes, carretera de Logroño). Por ser el nombre de un calaborrano de la época de Sertorio que por su fidelidad a tal caudillo, se suicidó al tener noticia de la muerte de dicho General por Perpenna y otros conjurados en el año 70 a. de I. C. La lápida sepulcral se encontró en el camino de Logroño.

Julio César (antes, Grande). Por haber restaurado esta ciudad de su ruina, en los años 66 al 60 a. de J. C.

Quintiliano (antes, Plaza del Raso). Por haber sido este el

primer retórico de su tiempo, llevado a Roma por el Emperador Galva a explicar Oratoria y haber nacido en esta ciudad, el año 42 de la Era Cristiana.

Aurelio Prudencio (antes, Morcillón). Nació este poeta a fines del siglo IV de J. C.; la opinión más segura es que nació en Calahorra, y no en Zaragoza como pretenden algunos aragoneses.

Calle Silvano (antes, Zoguero). Fue Obispo de Calahorra por los años 465 de J. C. célebre por tomarse más jurisdicción que la que pertenecía a su dignidad.

Es el primer Obispo de quien se tiene noticia oficial.

Plaza de Leovigildo (antes, Boticas). Porque este Rey unió a la corona de los godos, la ciudad de Calahorra, cuando se apoderó de toda la Rioja, por los años 572 de N. S. J.

D. Iñigo Arista (antes, Eras). Por haber conquistado esta ciudad por primera vez a los moros.

Calle de D. Ramiro I (antes, Cabezo). Tomó la ciudad por segunda vez el año 844.

- D. García el de Nájera (antes, Ríos). Por haberla recobrado este Rey, por tercera vez del poder de los árabes el año de 1045. Residió un año en ella, juntamente con su esposa, y ambos asistieron a la procesión de nuestros Santos el 3 de Marzo (como se observa en un cuadro mural de la Capilla de los Mártires de la Catedral).
- D. Alfonso IV (antes, Estrella). Por haber rectificado la Catedral por los años 1068
- D. Sancho el Deseado (antes, Horno). Porque donó a la Catedral de Calahorra, el Monasterio de Castejón, que estaba entre las villas de Nieva, Ortigosa y Anguiano, el día 15 de los Calendas de Julio de 1155.

Calle del Fuero (antes, Pastelería). Por el privilegio que dio a esta Ciudad D. Alfonso VIII, el de las Navas, el año 1181.

Paseo del Mercadal. Por celebrarse en dicho sitio los mercados en la Edad Media.

D. Enrique el de Trastamara (Travesia Enramada).

Por haber sido esta ciudad la primera que le proclamó Rey en contra de su hermano, D. Pedro El Cruel.

Fuga (antes, Portillo de la Plaza). Por haber huído de esta ciudad con sus huestes francesas el Conde de Fox, a los pocos días de haberla tomado.

García Carrero (antes, Carreteros). Médico de los Reyes D. Felipe III y D. Felipe IV; fue hijo de esta ciudad y está enterrado en la Capilla de los Dolores, de la Parroquia de S. Andrés, al lado del Evangelio.

Calle del Virrey (antes, Paloma). Por haber vivido en ella una persona de dicho cargo y hallarse levantada la casa que ocupó.

Ramírez Zarzosa (antes, Sastres). Fue hijo de esta ciudad que nació en el Siglo XVII, y ocupó el Obispado de Tuy. Fundó en la Parroquia de S. Andrés dos capellanías para estudiantes pobres; una memoria para dotar doncellas, y regaló a dicha su Parroquia la Pma. Concepción, ornamentos y una lámpara de plata dorada.

Luzuriaga (antes, Rufo). Porque a su influencia se debe la adición al Artículo 5.º del Concordato de 1851, que dificulta la traslación de la Silla Episcopal.

Justo Aldea (antes, de la Dula). Porque fue el primer fabricante de Conservas de esta ciudad.

Garnica (antes, Travesía Pastelería). Por haber hecho una traída de aguas a esta ciudad.

Obispo Arenzana (antes, Enramada). Por nacer en esta ciudad el 20 de Enero de 1813; fue Obispo de la misma y murió el 5 de Novbre. de 1874.

Gainza (antes, Paz). Nació en Calahorra el 4 de Junio de 1818; fue Obispo de Nueva Cáceres (Filipinas); escritor y catedrático de la Universidad de Manila.

Murió en el Convento de Dominicos de aquella capital el 31 de Iulio de 1879.

Deán Palacios y Cabello (antes, S. Francisco). Hijo adoptivo de esta ciudad y a la que dispensa grandes favores.

General Polavieja (antes, Mediavilla). Por sus victorias en Filipinas en el año actual.

24 de Abril. Se leen informes sobre las aguas de Caricente y de las del Ebro.

Año de 1898.—8 de Febrero. El Sr. Presidente da cuenta de haber entregado a cada concejal una vela que deberán devolver juntamente con la medalla que poseen cuando cesen en sus cargos.

20 Agosto. Se manifestó por el concejal, Sr. Jaime, que en Autol podrían adquirirse aguas en bastante cantidad y que el pueblo les cedería gratuitamente, dejándoles una tercera parte.

3 de Septiembre. En vista de lo dudoso que era pretender la traída de aguas de Autol, se indica como más favorable el término de Tudelilla.

26 de Septiembre. Se da cuenta de la visita a Tudelilla y opinan que sería mejor un manantial abundante de Carbonera.

2 de Octubre. Como los terrenos donde están las aguas de Carbonera son del Estado, se acuerda comenzar las gestio nes visitando el manantial.

9 de Octubre. El Sr. Vivanco, manifiesta que en el monte de Yerga, camino de Villarroya, que da un caudal de 126 600 litros por día.

18 de Diciembre. Se da informe favorable a las aguas de

Carbonera, acordando gestionar su traída.

En esta misma fecha llega la guarnición destinada a esta ciudad.

Año de 1899.—6 de Julio. Se convoca a una reunión que tendrá lugar en Tudela, para tratar de la construcción del Canal de Lodosa.

30 de Septiembre. Por medio del ingeniero Sr. Bielza, se hacen estudios sobre alumbramiento de aguas, en la jurisdicción de Ouel.

9 de Diciembre. Por indicación del Sr. Presidente se acordó oficiar al Excmo. Sr. Arzobispo de Burgos, felicitándole por el nombramiento de Administrador Apóstolico de esta Diócesis.

Año de 1900.—2 de Enero. En este día hizo su entrada el Excmo. Sr. Arzobispo de Burgos, Fr. Gregorio Aguirre, como Administrador Apostólico de esta Diócesis.

Una Comisión de este Ayuntamiento fue a Miranda a recibirlo, y en esta ciudad se le hizo un gran recibimiento en la tarde de este día, con hachas de viento, cohetes, música y otros festejos a los que se sumó todo el pueblo. También se le obsequió con el ramillete de tiempo inmemorial que regalaban en ciertas épocas a los Prelados.

13 de Enero. Por estos días presentó un proyecto de traída de aguas, el ingeniero de Toro, D. Miguel Gorosábel, que fue estudiado con detención.

24 de Marzo. Se trata de la construcción de un puente de pilotes sobre el río Ebro.

7 de Abril. La Asociación del Magisterio Público Riojano, presenta una circular arcerca de la Fiesta del Arbol, lo que se tendrá en cuenta para el próximo año, pues era fecha inoportuna para hacer la plantación.

2 de Junio. Se trata de presentar al Sr. Gobernador las Ordenanzas y Reglamento de la Comunidad de Labradores. 16 de Junio. En esta sesión se dio cuenta del incendio ocurrido en la madrugada del día 13 del actual, en la Sta. Iglesia Catedral destruyendo todo el altar mayor y produciendo graves perjuicios en varias partes del templo.

De esta terrible catástrofe sólo se salvaron las reliquias de los Santos, pues hasta las urnas donde estaban encerradas quedaron completamente deshechas.

El primero que se dio cuenta del siniestro fue el labrador José Bermejo (El Cordero), que a las tres de la madrugada salía al campo para regar.

Al pasar próximo a la Catedral, vio que de una de las vidrieras salía bastante resplandor; de momento creyó que era la luz del sol que pasaba por ella, pero inmediatamente reflexionó dándose cuenta que era una hora en que dodavía no salía el sol, por lo que se alarmó previendo lo que en el interior del templo estaba sucediendo. Inmediatamente comenzó a dar grandes voces pidiendo auxilio porque la Catedral se quemaba, cundiendo la alarma con la rapidez del rayo. Desgraciadamente, era ya tarde, el incendio seguramente que estaba desde la tarde anterior, en que los obreros estuvieron colocando un altar portátil que se acostumbraba poner para la Octava del Corpus.

Todos los calahorranos rivalizaron en sus trabajos para la extinción del fuego y se dieron verdaderos casos de heroísmo para salvar las reliquias saltando por encima del fuego hasta conseguir recuperar todos los venerandos restos.

23 de Junio. El encargado de las fuentes de Garnica, don Florencio Sánchez, comunica al Ayuntamiento el deplorable estado en que se encuentra la tubería de las fuentes del «Ochavo» y que como a él le es imposible hacer la reparación, lo manifiesta a la Corporación para que obre según crea oportuno.

En esta misma sesión se dio lectura de un Oficio del Cabildo Catedral, comunicando que han concedido permiso al Ilmo. Sr. Gobernador Eclesiástico, Dr. D. Santiago Palacios y Cabellos para reconstruir de su peculio particular las urnas que han de guardar las reliquias de nuestros Gloriosos Mártires.

A continuación se leyó unas listas de las personas que se habían distinguido por su comportamiento en el incendio de la Catedral, que son los siguientes: Germán Duserm, Santiago Escribano, Bautista Díaz, Alejo Martínez, Gregorio Escribano, Blas Bretón, Eustasio Gutiérrez, Gervasio Sanmiguel, José Bermejo, Prudencio García, Casto García, Baldomero García, Fortunato Barco, Mauricio Barco, Carlos Garrido, Pascual Ra-

mírez, Emeterio Achútegui, Doroteo Losantos, Pablo García, Blas Escalona, Gregorio Escorza, Pablo de Pablo, Saturnino Adán, Luis Rodríguez, y los Sres. D. Luis García, D. Gaspar de Miranda, D. Gerardo Arenzana, D. Basilio Oña y los Rvdos. PP. Misioneros.

Con tan triste motivo se recibieron telegramas de diversas personalidades en los que reflejaban el sentimiento que les había causado esta catástrofe, ofreciendo a la par su apoyo moral y material.

14 de Julio. Se dio cuenta de un oficio del Sr. Gobernador Civil en el que manifiesta la visita de inspección hecha por el Sr. Ingeniero Jefe Provincial, al río Cidacos, afluente del Ebro, en el que desemboca en esta ciudad, habiendo podido apreciar en ella la conveniencia de estudiar la construcción de una acequia con la cual podría regarse unas tres mil quinientas fanegas de tierra del término municipal de Arnedo, parte del Villar de Arnedo y Pradejón; igualmente podría construirse un pantano en el término llamado Estrechuelo y con él regarse parte del término municipal de esta ciudad.

31 de Diciembre. Se acordó celebrar la salida del siglo XIX con varios festejos en la noche de este día, congregándose el pueblo en la Plaza del Raso hasta pasadas las doce de la noche.

Se inauguró el «Teatro Díaz».

Para dar idea del carácter y costumbres de estos últimos años, se extracta lo siguiente: «Los habitantes de Calahorra son afectuosos, sencillos y alegres; de costumbres patriarcales, de respeto mutuo y de gran confianza entre sí, pues la mayoría de ellos dejan puestas las llaves en las puertas, cuando marchan de casa».

Al pueblo se le daba un asueto y expansión con animadas corridas de vacas ensogadas, corriéndolas por el Raso y calles adyacentes, en los días de San Crispín, Santa Cecilia y otras fiestas.

Una fecha era célebre; la fiesta de los Carnavales con sus típicos «botonazos» (porque iban armados de unas botas o pellejos hinchados con los que *obsequiaban* a los transeuntes), los «chulos», cuya indumentaria consistía en llevar seis u ocho enaguas almidonadas, cortas que les circundaba la cintura, pantalón y alpargatas blancos, camisa almidonada, y un turbante con flores y cintas de colores, que iban en grupos, y eran temibles.

Había atrevidas y chispeantes bromas y chanzas.

Estudiantinas, contradanzas y otros grupos organizados, recorrían las calles llenándolas de alegría.

Había otros regocijos populares, como las hogueras de algunos barrios, la víspera de su fiesta; la quema de pellejos viejos, la víspera del Rosario; los roscos de San Blas; las mantecosas de Carnaval; las naranjas, las tortillas, las cajas y los cañamones de San Lázaro, en el paseo de Las Bolas; la barrilla de los galanes el día de Santa Catalina; las leyendas de brujas en los trasnochos; la quema de los Judas, en la Pascua de Resurrección; los Santos y Santas la última noche del año; las cencerradas cuando se casaba algún viudo, y otras costumbres que hacían la vida más agradable, mereciendo especial mención las bodas.

En muchas de ellas, después de la ceremonia religiosa, los recién desposados y los invitados, se lanzaban a la calle recorriendo la ciudad a los gritos de ¡viva la bodat, y en las plazas y cruces de las calles, hacían alto, y a los vibrantes acordes de la Jota del Repela, salían los vecinos, y en unión de la comitiva, improvisaban un baile de unos minutos, participando así casi todo el pueblo del día de la boda.